

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION
Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 937

ANUNCIOS
Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Un aspecto de la huelga de los mineros asturianos.

Ayer se anunciaba ya por la Prensa burguesa la huelga de los mineros asturianos. Aún no sabemos lo que habrá resultado en definitiva de la votación efectuada. De todos modos, sea o no una realidad la huelga, nos parece oportuno hoy considerar este movimiento desde uno de sus aspectos más interesantes.

En las situaciones económicas anómalas es cuando más intensamente se produce el desequilibrio entre el capital y el trabajo, y este desequilibrio toma una forma que, es de las que más patentizan la injusticia del régimen del salariado.

Sobreviene el encarecimiento de las subsistencias, la dificultad de la vida, la miseria. Todos estos males gravitan exclusivamente sobre el proletario. Los ricos siguen en el disfrute de sus riquezas. El capital, con su característica timidez, se pone en guardia, y apenas si sufre quebrantos considerables. Algunos elementos de la pequeña burguesía quizá, y no siempre ni como regla fija, caen en la miseria del proletariado; vencidos por las circunstancias. Pero en la realidad, no hay relación entre los males que sufren los obreros y las que sufren los distribuidores del capital. Inicialmente con mayor pesadumbre la clase trabajadora soporta la anomalía de las transacciones.

Desde luego que esto no es justo, y lo consideramos desde el concepto socialista. No habría que esforzarse demasiado para demostrar, con ello a la vista, las desigualdades y las injusticias consecuentes del presente sistema social. Pero ¿cómo que haber ver que, ni aun poniéndonos dentro de este sistema, debiera ocurrir. No hay una fatalidad económica, irredimible por parte de los que poseen las riquezas, que lo determine de un modo irrefragable. Y no hay esa fatalidad, desde el momento que influyen muy principalmente en el encarecimiento de la miseria y en las dificultades de la existencia de los obreros viles pasiones de codicia por parte del elemento burgués.

La situación económica actual de España, que no puede ser más desastrosa, y en la que tanto ha influido, no podemos desconocerlo, la guerra europea, sobrepasa en toda su intensidad a leyes fijas de la economía política. Tanto no, que según esas mismas leyes, y sobre todo, según la misma realidad, hay ramas de la industria que, a consecuencia precisamente de la situación, están en notables condiciones de prosperidad, para las que no existe la crisis general.

Entre ellas, ya que a los mineros asturianos nos referimos, la de la explotación del carbón. Todas las minas están en actividad, todas las empresas venden, no ya a precios remanentes, sino a precios altísimos, que les riaden una ganancia muy considerable. Precisamente el hecho de la

paralización o la atenuación de estas mismas explotaciones en los países que están dentro de la terrible guerra que hoy asola a Europa, y la necesidad del producto, da al mercado carbonífero español ventajas que nadie puede poner en duda.

He aquí, pues, que las empresas mineras no sufren, sino, lo contrario, ganan más, en esta situación de penuria. ¿Pasa lo mismo con los obreros mineros?

Para ellos no se ha traducido en mejora ninguna esta prosperidad de las empresas. Ganan hoy lo que antes ganaban; trabajan las horas que trabajaban antes. Las condiciones, en lo que afecta a sus relaciones con los que los explotan, no han variado un ápice.

Por otro lado, las condiciones de la vida, sí. El mismo producto que ellos extraen se ha encarecido igual para ellos que para todos los consumidores; encarecimiento que en nada les ha beneficiado, sino que, inmediatamente, les ha perjudicado. Y como esta carencia ha sido experimentada por todos los productos, por los artículos de primera necesidad especialmente, se han encontrado completamente indefensos contra la escasez, contra la miseria, contra la necesidad de nivelar su presupuesto doméstico, poniendo en relación lo que necesitan para vivir con lo que perciben por trabajar.

¿Qué actitud les suya en circunstancias semejantes? ¿Dejarse morir? ¿Transigir con la desigualdad? ¿Resignarse?

Sigamos en la hipótesis, que, como en todo lo que se refiere a actuación de la clase trabajadora organizada, es hipótesis para nosotros mientras nuestros compañeros, las propias colectividades, no nos hayan dado noticias mercedoras de nuestro completo crédito; sigamos en la hipótesis, decimos, de que la huelga haya sido declarada. Los mineros asturianos tienen toda la razón de su parte.

Los organismos nuestros, los organismos de resistencia, son algo más que Sociedades que obren sólo por la influencia de las circunstancias y sin una clara conciencia de por qué y cómo obran. Mal les conoce, mal conoce el carácter de los tiempos modernos, tiempos de imposición de la sociología, quien los juzgara así. Son organismos que obran a conciencia, con conocimientos exactos del medio en que se desenvuelven y con noción verdadera de la realidad que tienen que afrontar. Que si a veces organismos jóvenes, poco expertos aún, sufren algún error, esto no altera esta regla, y esos errores constituyen luego enseñanzas que le fortalecen.

Y el Sindicato Minero Asturiano, al emprender la lucha a que nos hemos referido, está tan dentro de las condiciones que ligeramente hemos esbozado, que un pequeño examen de las circunstancias en que están da la evidencia de su triunfo.

do a las relaciones individuales para la constitución de una Sociedad; tenía que, forzadamente, generalizarse y ser también ley inexorable en las relaciones entre las colectividades, ya consideradas como naciones, ya extendiendo su acción entre los grupos étnicos. Y como hechos recientes demostrativos, están el ultimatum denigrante de Austria a Serbia, provocador de la horrible tragedia actual, y el aislamiento salvaje de la infeliz Bélgica. El poderoso imponiendo condiciones humillantes al débil o aniquilándolo sin piedad. Hechos elementarísimos que prueban de un modo evidente que el Socialismo ha hecho la revisión del valor del principio de libertad con toda la claridad y exactitud que exigen las leyes de la filosofía.

Y por eso lucha el Socialismo para arrancar del solar de la propiedad privada el árbol de la libertad, para transplantarlo al de la colectiva, cuando ésta se halla constituida en todas las manifestaciones de la producción.

El principio de derecho de la propiedad acumulable individualmente, crea dos derechos antagonicos: el del explotador y el del desposeído, rompiendo, por lo tanto, el equilibrio del principio absoluto del derecho y fundando sobre un principio de falso derecho, que es la acumulación de la riqueza individual, lo que debe ser un principio de verdadera justicia, que es el repartidor el producto íntegro de su trabajo.

Pero como el equilibrio moral, como el económico y material, no se rompen sino por la fuerza, por lo cual es difícil al derecho y hace que el llamado "derecho establecido" sea un desequilibrio que la fuerza se encarga de hacer ver que es una coexistencia de derecho, el Socialismo ha demostrado la inestabilidad de ese orden, tanto entre los individuos como entre las naciones, y al hacer la crítica del valor íntegro de los falsos principios, se ha empleado para contestarlo desde el chiste malo, para que caiga en el ridículo, hasta la persecución, para hundir a sus hombres en el presidio, y a ser posible, matarlos.

Y ahora que el derecho de la fuerza ha llegado al paroxismo y desencadenado ese equilibrio, inestable en una guerra que, si no es la más extensa, es la más intensa que ha hecho la Humanidad, se encara la burguesía con el Socialismo, y le dice: "Tienes que hacer revisión de tus principios porque han fracasado al no evitar la guerra".

A lo que contestamos: «No son nuestros principios los que hacen trepidar el planeta con el retumbar de los cañones y estallar de los proyectiles; no son nuestros principios los que ahogan en lágrimas a la pobre viuda; al infeliz huérfano, al desamparado anciano, a la desconsolada madre, ni los que ahogan en sangre los bosques y los campos y tñen de rojo los ríos y canales, ni son los vuestros, que sostenéis, con una impiedad digna del genio del mal, los que hay que, no revisar, que ya lo hemos hecho, sino subvertir, colocando la razón sobre la fuerza; la justicia, sobre la iniquidad; el derecho, sobre el rufo egoísmo; el amor, sobre las ambiciones bastardas.»

Y la Humanidad necesita que el Socialismo recree la campaña de revisión de los principios burgueses y del valor que el capitalismo da a cada uno de ellos, para que el proletariado apriete sus filas, estreche los lazos de solidaridad, toque a rebato en la conciencia capitalista y tenga todo dispuesto para que la tierra deje de ser pasto de las llamas que encienden el odio entre los humanos por la adquisición de una rodaja de oro.

ZAFAPICO

El conflicto minero asturiano.

LANGREO. — En todas las Secciones que integran el Comité regional del Sindicato Minero de Langreo, se ha celebrado la votación, el día 23 del actual, quedando acordada la declaración de la huelga para el día 1.º de junio.

Los mineros han demostrado un entusiasmo extraordinario, haciendo públicas manifestaciones que si los patronos no conceden los cincuenta céntimos de aumento, el 50 por 100 en las horas extraordinarias y ahumbrado gratis, que van a la huelga con todas sus consecuencias. La opinión pública censura la actitud de la clase patronal por no haber concedido a los mineros las últimas peticiones formuladas.

Los mineros no aceptan el 10 por 100 que los patronos conceden, pues son la inmensa mayoría de los mineros los que perciben un jornal de tres pesetas setenta

y cinco céntimos, cuatro pesetas cincuenta céntimos, cuatro pesetas cincuenta céntimos y cuatro pesetas setenta y cinco céntimos. Los mineros que no cobran las cinco pesetas de jornal no percibirán los cincuenta céntimos de aumento.

El día 23 del actual se reunieron los patronos y los obreros en Oriado, con objeto de tratar nuevamente de las peticiones que los obreros sostienen.

Si la huelga se declara, el conflicto será de una trascendencia importantísima por el número de obreros que de día en día de las industrias nacionales tenderán que sumarse a la huelga por la paralización de las mencionadas industrias, por falta del negro combustible.

Según parece, la Sociedad Duro Felguera es la que pone más resistencia en la concesión de las peticiones a los mineros, pues según dicen los contratos que tienen hechos Duro Felguera, es la resistencia que hacen a las peticiones.

Se nota, y todos lo reconocen así, que en Duro Felguera no hay buena administración y facto comercial, y quieren que las consecuencias de las desventajas, exceso de empleados, algunos con sueldos superiores a su capacidad, las sufran los trabajadores, cuando sólo piden un aumento de sueldo que está muy justificado para compensar en algo la elevación de precio en los artículos de primera necesidad.

La historia de Juan de Flandes

Juan de Flandes era bueno y dichoso. Su trabajo de sus manos sencillas abundaba y sana alegría. Cultivaba su campo, en el que el viento encrespaba, como un mar, las mieses de oro, y cuidaba su casa, limpia y brillante como una taza de plata. Juan de Flandes no enviaba a los poderosos del mundo, ni era envidiado por ellos.

Una noche, todo era plenitud, todo era saboreada conciencia en su ventura. La cena había terminado. La mujer, dulce y fuerte, como cumplida, a aquel varón, ordenaba sobre la mesa un vaso de flores. Dos animadas esperanzas, niña y niño, confundían sus bucles sobre un libro abierto. El lucio can de la casa reposaba a los pies del amo. Juan de Flandes, dejándose aplacar el vapor de su te, reparaba su pensamiento entre la contemplación de aquella paz y el trabajo del siguiente día.

Llaman a la puerta. El buen hombre se dirige a abrir. Encuentra en el umbral a un recién moecón de pelo rubio, esbelta activa de dura facciones, azul de acero en los ojos, un gesto de desdén en los labios; hermoso tipo marcial.

El forastero saluda respetuosamente a Juan de Flandes.

— Señor, le dice, ¿su vecino de al lado me ha inferido grave ofensa, y debo matarlo. No puedo entrar por su puerta, porque la tendrá que forzar y me sentirían. Necesito que usted me deje pasar por su tejado. ¿Quiere usted dejarme pasar por su tejado para ir a matar a su vecino?

Juan de Flandes escuchó las primeras palabras con asombro, las últimas con estupefacción. Luego, fluctuando entre una grave inquietud y la idea de ser objeto de una burla, dijo al forastero:

— Señor, nada me interesa a mí los agravios de usted con mi vecino. No guardo queja de él, y soy hombre de paz. Tenga usted la bondad de retirarse. Buenas noches.

A esa respuesta, el recién moecón, punal en mano, arremetió sobre Juan de Flandes y lo echó por tierra, herido en medio del pecho. Resonó un jay! de agonía. Acudió el vigilante can, y cayó junto al cuerpo del amo. Vinieron en apretado grupo la hacienda mujer, los blondos niños, y después de un grito de espanto, quisieron oponerse al paso de aquel hombre. Retrocediendo ante el brazo homicida, cayeron, uno tras otro, madre e hijos; volcóse, en esta confusión, la lámpara que había iluminado el dulce reposo, mordió el fuego las cortinas, y en un instante, todo fué, en la casa del trabajador, sangre y llamas, desolación y muerte.

Mientras tanto, bajo la imposible mirada de la noche, el forastero, desfilándose al tejado del vecino, murmuraba, como quien habla para su conciencia:

— Era mi derecho; necesitaba pasar.

J. Enrique RODÓ

Auxilios para los belgas.

La Commission for Relief in Belgium, creada en los Estados Unidos para auxiliar a los ciudadanos belgas víctimas de la invasión alemana, lleva recaudadas en aquella nación, entre dinero y géneros, 31.608.665 pesetas.

Sus representantes han reunido hasta la fecha:

- En Inglaterra, 4.650.000 pesetas.
- En Australia y Nueva Zelanda, pesetas 2.500.000.
- En el Canadá, 3.725.000.
- En España, 133.350.
- En Italia (primera remesa), 100.000.

Representa, pues, el socorro en favor de los belgas recogido hasta ahora en diversas partes del mundo un total de pesetas 42.737.015.

El problema balkánico.

La entrada en filas de Italia al lado de los aliados es ya un hecho. La acción paralela de los Estados balkánicos, desde hace largo tiempo desatada por muchos, perfectamente realizable—y que estaría ya realizada si los diplomatas de la Triple Entente hubieran sabido maniobrar con tanto método, resolución y tacto como valor y tenacidad muestran sus soldados—, se hace cada vez más un problema de una actualidad palpitante.

Es decir, que el libro publicado en Londres por dos eminentes liberales ingleses, Mr. Noel Buxton, miembro de la Cámara de los Comunes, y su hermano, Mr. Carlos Rodén Buxton, antiguo diputado, bajo el título de *La guerra y los Balkanes*, llega a buena hora.

El público francés—como justamente observaba M. Seignobos—está muy ignorante acerca de esta cuestión, y cuando se ve que, aparte de Gustavo Hervé, ni un solo periodista parisiense ha sabido comprenderla y explicarla a sus lectores, no hay que asombrarse de ello.

Y, sin embargo, tiene un doble interés. Por una parte, se trata, al presente, de un concurso militar que no sería de despreciar: 1.100.000 bayonetas, o sea 500.000 rumanos, 350.000 búlgaros y 250.000 griegos. Y que son famosos soldados estos rudos campesinos.

Por otra parte, para el porvenir, se trata de hacer desaparecer una causa permanente de complicación, de curar una parte, siempre enferma del cuerpo europeo, que amenaza, incesantemente, con infectar a todo el organismo. Que no se olvide: la española, conflagración actual—de la que, ciertamente, se puede pensar que hubiera estallado en todo caso—ha tenido, no obstante, por causa directa e inmediata un problema balkánico: el

crecimiento de su conciencia nacional en la raza serbo-croata y la pretensión de Austria de detener su desarrollo aplastando a Serbia.

Hay un hecho que parece incontestable: o bien los Estados balkánicos intervinieran todos juntos al lado de los aliados, por haber realizado entre sí—o sea les haya impuesto—aquel acuerdo que fué en 1912 el gran resultado obtenido por la diplomacia de un hombre de Estado tan eminentemente como M. Venizelos, o bien alguno de ellos—fuera de Serbia y Montenegro, ya comprometidos—no tomará parte en la guerra.

Esto es lo que con una luminosa claridad establece Mrs. Buxton en su excelente obra. He encontrado en ella, con nuevos argumentos, la demostración de una lógica tan aplastante que uno de ellos, Mr. Noel Buxton, nos aportaba, hace algunos días, en la Comisión de Negocios exteriores de la Cámara.

Si los Balkanes son, por excelencia, el punto doloroso de Europa, la Macedonia es el punto enfermo de los Balkanes. Se sabe que la víspera de la primera guerra balkánica los reinos aliados habían convenido un reparto del territorio turco que daba la parte mayor de Macedonia, con su capital Monastir, a Bulgaria; dejando al arbitrio del zar el cuidado de fijar la suerte de la parte no convenida: Urkub y sus alrededores.

Pero cuando, vencido el turco, fué preciso llegar al arreglo, todo se echó a perder. En tanto, Austria e Italia habían intervenido para exigir la constitución de un reino de Albania, del cual los aliados balkánicos, en sus arreglos preliminares, habían atribuido los territorios a Serbia. Dismunada por este lado, Serbia declaró que no mantenía ya lo convenido. En vez

Revisión de principios y valores.

Se ha dicho con motivo de la inmensa cantidad que se ha desencadenado en Europa que hay que hacer una revisión de valores y principios, porque unos y otros han sufrido la más espantosa derrota.

Por lo que afecta a los principios socialistas, no sólo quedan inmovibles, sino que son cada vez de más urgencia su aplicación.

En cambio, para darlos a conocer a la humanidad ha sido indispensable hacer una minuciosa revisión de los principios sobre que está basada la sociología capitalista para demostrar que son incompatibles con el bienestar y la tranquilidad sociales.

